

Universidad Tecnológica de El Salvador

JORGE BARRAZA IBARRA



Un resumen de la teoría del comercio internacional

Desde una óptica universitaria, la firma de un TLC entre El Salvador y los Estados Unidos

A pesar de que aparece aproximadamente hace siglo y medio como un cuerpo de doctrina independiente de la teoría general del valor y del cambio, actualmente la teoría del comercio internacional está considerada, tanto a nivel micro y macroeconómico, como un desarrollo particular de la teoría económica general.

Se considera que son dos los objetivos específicos del análisis teórico del comercio internacional: primero, el examen de las causas que dan origen a este tipo de comercio y las ventajas que de ello se derivan; y segundo, la investigación de los factores de equilibrio de los pagos internacionales.

El estudio del primer objetivo suele denominarse «teoría pura» o teoría de las ventajas del intercambio internacional, o «theory of gains». Por su lado, el estudio de los factores de equilibrio de los pagos internacionales constituye la esencia de la llamada teoría monetaria, o definida más adecuadamente «teoría del mecanismo de los cambios internacionales».

La anterior distinción es bastante formal, puesto que ambos aspectos de la teoría del comercio internacional son estrechamente interdependientes; sin embargo, para efectos de exposición se acostumbra un enfoque separado de ambas teorías.

Los primeros análisis de la teoría estaban ligados a las doctrinas político-filosóficas elaboradas en el siglo XVIII, para justificar los argumentos subyacentes en las políticas de los fisiócratas y los mercantilistas. Pero no se construyeron verdaderos análisis teóricos del fenómeno, sino que

fueron opiniones, más bien, simplistas y a veces inconsistentes de las ventajas y desventajas derivadas del comercio internacional.

Para los mercantilistas el Estado debía preocuparse de acrecentar sus reservas monetarias propias; y para un país que no poseía minas de oro, la única forma posible de garantizar una afluencia de metales preciosos a las arcas del Estado, era por medio del comercio internacional positivo. En este sentido, el volumen de cambios con el extranjero debía ser regulado de tal forma que produjera un superávit lo más elevado posible.

Se desprende entonces que, para el mercantilismo, la ventaja del comercio internacional estaba medida por el valor neto de la entrada de metales preciosos; y posteriormente fue ampliada en términos de los valores de la ocupación que tales entradas daban lugar.

Para los fisiócratas el enfoque era diferente. Partiendo de la aceptación de un orden natural de la actividad humana, se consideraba a la agricultura como la única ventajosa, dotada de una capacidad de producción multiplicadora, y por consiguiente, creadora de valor agregado. Todas las demás actividades industriales y comerciales se consideraban improductivas, puesto que solamente significaban una simple transformación o transferencia de valores, sin ninguna aportación de plusvalor.

Es hasta los trabajos de Adán Smith, «La Riqueza de las Naciones», que se abre una nueva concepción del cambio internacional como un fenómeno de distribución de utilidades para ambos países y con igual oportunidades de ob-

La teoría clásica de los pagos internacionales de carácter mercantilista creía que un persistente desequilibrio de la Balanza de Pagos llevaba a un agotamiento de las reservas por la vía de un drenaje persistente de oro. Esta concepción fue superada por la obra de David Hume en sus *Political Discourses*, publicados en 1752, quien bosqueja la primera formulación sistemática, refinada y ampliada después por Adán Smith, Thornton, Senior, John Stuart Mill, Cairnes, Taussig y Viner, entre otros.

Los clásicos vincularon el mecanismo de reequilibrio de la Balanza de Pagos a la teoría cuantitativa del dinero; y los desfases provocados en los precios internos y la producción de mercancías, por causa de las variaciones en la oferta monetaria. Posteriormente la inclusión de la formación de los tipos de cambio en el análisis teórico agrega nuevos elementos a considerar. La conformación de sistemas monetarios independientes en el ámbito de cada país vuelve la cuestión mucho más compleja, y nuevas elucubraciones sobre la teoría clásica de la inflación y la teoría de la paridad del poder adquisitivo del dinero van a mantener el debate, especialmente durante el lapso entre las dos primeras guerras mundiales, en donde muchos países europeos suspendieron el patrón oro e introdujeron regímenes monetarios de billetes inconvertibles.

Trabajos más exhaustivos sobre la teoría moderna del reequilibrio de los pagos internacionales se encuentran en la obra del economista sueco Ohlin, publicada en 1929, en donde sostiene que el restablecimiento del equilibrio de los pagos internacionales se produce como consecuencia de la transferencia del poder de adquisición, independientemente de las variaciones en los precios.

La teoría anterior, a la luz de la teoría moderna, se ha demostrado falaz; y corresponde a la teoría del multiplicador del comercio exterior su abandono y el desarrollo de nuevos planteamientos. Corresponde a Keynes en su *General Theory of Employment, Interest and Money*, explicar el restablecimiento de los pagos internacionales basado en el concepto del multiplicador como

factor que explica el proceso de formación y desarrollo de la renta y el nivel de empleo.

Pero al final, tanto la teoría clásica como la moderna, conservan alguna validez y una no excluye necesariamente a la otra. Ambas ofrecen una contribución concreta al conocimiento del mecanismo de restablecimiento de los pagos internacionales, siendo posible, como lo demuestran las aportaciones de Meade, fundir ambos sistemas -el clásico y el keynesiano-, para obtener una explicación de validez general.

Una nueva economía de Globalización.

El mundo vive actualmente un ciclo histórico de transición que se inició en 1917 y se cierra en 1989, caracterizado por un intento fracasado de superar un sistema de explotación sistemática de la fuerza de trabajo, conocido bajo la denominación de capitalismo.

Durante las últimas dos décadas se ha llevado a cabo un proceso de reestructuración capitalista que ha dado respuesta, desde la óptica del capital, a tres desafíos que enfrenta la distribución de la producción social. Ellos son:

a) la competencia capital - trabajo; que se resuelve mediante la deslocalización industrial y la desregulación laboral;

b) La competencia estado - capital, que se resuelve mediante la generalización de las políticas neoliberales y la privatización; convirtiendo además los servicios sociales en fuentes de ganancias capitalistas; y

c) La competencia entre capitales, que se supera mediante una nueva centralización y concentración del capital.

En sentido estricto, la globalización económica es un proceso de formación de un sistema económico mundial; pero a nivel individual la existencia de dicha tendencia no significa que necesariamente se haya llegado a una realidad completamente globalizada. El término globalización económica,



